

Учредитель: Федеральное государственное автономное образовательное учреждение  
 высшего образования  
 «Пермский государственный национальный исследовательский университет»

### Редакционный совет

- Репина Л. П.**, д.ист.н., проф., гл. науч. сотр., зав. Отделом историко-теоретических исследований Института всеобщей истории РАН, чл.-корр. РАН (Россия)
- Суслов М. Д.**, канд. ист. наук, PhD, доц., Копенгагенский университет (Дания)
- Таллер М.**, проф., зав. отд. гуманит. информатики, Университет г. Кельна (Германия)
- Ушакин С. А.**, проф., дир. Программы русских, восточноевропейских и евразийских исследований, отд. славянских языков и литератур, Принстонский университет (США)
- Янковская Г. А.**, д.ист.н., проф., Пермский государственный национальный исследовательский университет (Россия)

### Редакционная коллегия

- |   |  |
|---|--|
| <b>Янковская Г. А.</b> (гл. редактор), д.ист.н., проф.,<br>ПГНИУ  | <b>Колоницкий Б. И.</b> , д.ист.н., вед. науч. сотр.,<br>СПБИИ РАН, проф. ЕУ СПб     |
| <b>Головчанский Г. П.</b> (зам. гл. редактора), к.ист.н., доц.,<br>ПГНИУ  | <b>Корниенко С. И.</b> , д.ист.н., проф., НИУ ВШЭ                                    |
| <b>Суржикова Н. В.</b> , (зам. гл. редактора), д.ист.н., зам.<br>директора по науч. вопр., Институт истории и архео-<br>логии УрО РАН   | <b>Лейбович О. Л.</b> , д.ист.н., проф., ПГИК  |
| <b>Ехлакова А. Р.</b> (отв. секретарь), ПГНИУ   | <b>Мехамадиев Е.А.</b> , д.ист.н., ст. преп., СПбГУ                                  |
| <b>Вершинина Д. Б.</b> , к.ист.н., доц., ПГНИУ  | <b>Нарский И. В.</b> , д.ист.н., проф., ПГНИУ, ТюмГУ                                 |
| <b>Володин А. Ю.</b> , к.ист.н., доц., МГУ  | <b>Оболонкова М. А.</b> , к.ист.н., доц., ПГГПУ                                      |
| <b>Гимон Т. В.</b> , д.ист.н., вед. науч. сотр., ИВИ РАН  | <b>Пушкирева Н. Л.</b> , д.ист.н., проф., Институт этно-<br>логии и антропологии РАН |
| <b>Кирьянов И. К.</b> , д.ист.н., проф., ПФИЦ УрО РАН   | <b>Резник А. В.</b> , к.и.н., ст. преп., НИУ ВШЭ                                     |
| <b>Включен в Web of Science Core Collection, база данных Emerging Sources Citation Index (ESCI).</b>  |  |
| <b>Индексируется в Scopus</b>   |  |
| <b>Включен в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук. Отрасль науки: Исторические науки и археология</b> |  |
| <b>Входит в базу данных Russian Science Citation Index (RSCI)</b>   |  |
| <b>Входит в реферативную базу данных European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences (ERIH PLUS)</b>  |  |

Адрес учредителя и издателя: 614990, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15

Адрес редакции: 614990, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15,

Историко-политологический факультет

E-mail: histvestnik@gmail.com

Сайт журнала: <http://histvestnik.psu.ru>

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору  
 в сфере связи, информационных технологий и массовых  
 коммуникаций (Роскомнадзор).

Свид. о регистрации средства массовой информации  
 ПИ № ФС77-66789 от 8 августа 2016 г.

© Пермский государственный  
 национальный исследовательский университет, 2021

Founder: Perm State University

---

### **International Editorial Council**

**Lorina P. Repina**, Institute of World History, Russian Academy of Science (Russia, Moscow)  
**Mikhail D. Suslov**, Department of Cross-Cultural and Regional Studies, University of Copenhagen (Denmark)  
**Manfred Thaller**, Department of Humanities Computer Science, University at Cologne (Germany)  
**Serguei A. Oushakine**, Department of Slavic Languages and Literatures, Princeton University (USA)  
**Galina A. Yankovskaya**, Perm State University (Russia, Perm)

### **Editorial Board**

**Galina A. Yankovskaya**, Chief Editor, Perm State University  
**Grigoriy P. Golovchanskiy**, Deputy Chief Editor, Perm State University  
**Natalia V. Surzhikova**, Deputy Chief Editor, Institute of History and Archaeology, Ural branch of Russian Academy of Sciences  
**Alina R. Ekhla kova**, Executive Secretary, Perm State University  
**Timofey V. Gimon**, Institute of World History, Russian Academy of Sciences  
**Igor K. Kiryanov**, Perm Federal Research Center, Ural branch of Russian Academy of Sciences  
**Boris I. Kolonitskiy**, Institute of History, Russian Academy of Sciences, European University at St. Petersburg

**Sergey I. Kornienko**, National Research University Higher School of Economics  
**Oleg L. Leibovich**, Perm State Institute of Culture  
**Evgeny A. Mekhamadiev**, St. Petersburg State University  
**Igor V. Nar skiy**, Perm State University, University of Tyumen  
**Marina A. Obolonkova**, Perm State Humanitarian-Pedagogical University  
**Natalya L. Pushkareva**, Institute of Ethnology and Anthropology, Russian Academy of Sciences  
**Alexander V. Reznik**, National Research University Higher School of Economics  
**Konstantin I. Shneyder**, Perm State University  
**Darya B. Vershinina**, Perm State University  
**Andrey Yu. Volodin**, Moscow State University

Included in Web of Science Core Collection, database Emerging Sources Citation Index (ESCI).

Indexed in Scopus

Included in the Russian Science Citation Index database (RSCI)

Included in the European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences database (ERIH PLUS)

Editorial: Perm State University,  
 15, Bukireva str., Perm, Russia, 614990  
 E-mail: histvestnik@gmail.com  
<http://histvestnik.psu.ru>

## СОДЕРЖАНИЕ

### **Советский космос: политика, экономика, массовая культура**

<i>Голубев А. В.</i> НЛО над планетарием: эпистемологическая пропаганда и альтернативные формы знаний о космосе в СССР в 1940–1960-е годы .....	5
<i>Пивоваров Н. Ю.</i> От первого спутника до полетов человека в космос: космический проект в системе хрущевской экономики (вторая половина 1950 – первая половина 1960-х годов).....	17
<i>Попов А. Д.</i> Космический супергерой: возникновение культа Юрия Гагарина в контексте взаимоотношений власти и общества в СССР .....	29
<i>Нарский И. В.</i> «Звездный хоровод»: освоение вселенной средствами народной хореографии в СССР 1960-х годов.....	38

### **Социальные группы в зеркале идей и конфликтов**

<i>Меницков И. С., Павлуцких Т. Г.</i> Картофельные бунты в Зауралье как отражение традиционного сознания русского крестьянства .....	48
<i>Тимофеев Д. В.</i> Диалоги о правах дворянского собрания в контексте электоральных конфликтов в России первой четверти XIX века .....	59
<i>Кириллов В. Л.</i> Раскол в нигилистах – раздор в нигилистах. К истории русской революционно-демократической журналистики 1860-х годов .....	68

### **Проговаривание насилия**

<i>Колоницкий Б. И., Годунов К. В.</i> «Корниловщина» как «гражданская война»: использование понятия в условиях политического кризиса.....	78
<i>Резник А. В.</i> Риторика презентации Гражданской войны в «Известиях» (октябрь 1917 – январь 1918 г.) .....	88
<i>Тарасов К. А.</i> Московское государственное совещание 1917 года в поисках преодоления языка классовой борьбы .....	101

### **Институциональные формы и коммуникативные пространства советской культуры**

<i>Volkov E. V., Sapronov M. V.</i> Soviet City Cinema: Approaches to Historical Research .....	114
<i>Конышева Е. В.</i> «Наша архитектура давно уже приобрела значение мировой»: международные коммуникации Союза советских архитекторов в 1930-е годы .....	127
<i>Матвеев Е. В.</i> Читательские объединения в странах социализма как сфера интересов Всесоюзного общества книголюбов.....	140

### **Опыт переживания исторической травмы**

<i>Богатова О. А.</i> Жертвы массовых репрессий в Мордовии: социальная идентификация, память и забвение .....	153
<i>Рязанова С. В.</i> Переживание исторической травмы: религиозные модели сублимации.....	167
<i>Клюева В. П., Лискевич Н. А.</i> Между травмой и забвением: актуализация исторической памяти о Западно-Сибирском крестьянском восстании 1921 года.....	178
<i>Сведения об авторах</i> .....	189

## CONTENTS

### **Soviet Space: Politics, Economics, and Mass Culture**

<i>Golubev A. V.</i> A UFO over a Planetarium: Epistemological Propaganda and Alternative Forms of Knowledge about the Outer Space in the USSR, 1940s – 1960s.....	5
<i>Pivovarov N. Yu.</i> From the First Satellite to Human Space Flights: the Space Project in the System of the Khrushchev Economy (Second Half of the 1950s – First Half of the 1960s).....	17
<i>Popov A. D.</i> Space Superhero: Formation of the Cult of Yuri Gagarin in the Context of the Relationship between Power and Society in the USSR .....	29
<i>Narskiy I. V.</i> “The Starry Round Dance”: Mastering the Universe by the Means of Folk Choreography in the USSR of the 1960s. ....	38

### **Social Groups in the Mirror of Ideas and Conflicts**

<i>Menshchikov I. S., Pavlutskikh T. G.</i> Potato Riots in the Trans-Urals Region as a Reflection of the Traditional Consciousness of the Russian Peasantry.....	48
<i>Timofeev D. V.</i> Dialogues about the Rights of Nobility Assembly in the Context of the Electoral Conflicts in Russia of the First Quarter of the 19 <sup>th</sup> Century.....	59
<i>Kirillov V. L.</i> The Split among the Nihilists – the Strife among the Nihilists. On the History of Russian Revolutionary-Democratic Press of the 1860s.....	68

### **Verbalizing Violence**

<i>Kolonitskii B. I., Godunov K. V.</i> "Kornilovshchina" as a "Civil War": the Application of the Concept in the Context of a Political Crisis .....	78
<i>Reznik A. V.</i> Representation Rhetoric of the Civil War in “Izvestia” (October 1917 – January 1918).....	88
<i>Tarasov K. A.</i> The Moscow State Conference of 1917 in Overcoming the Language of Class Struggle .....	101

### **Institutional Forms and Communicative Spaces of Soviet Culture**

<i>Volkov E. V., Sapronov M. V.</i> Soviet City Cinema: Approaches to Historical Research .....	114
<i>Konyshева E. V.</i> “Our Architecture Has Long Acquired Global Significance”: International Contacts of the Union of Soviet Architects in the 1930s .....	127
<i>Matveev E. V.</i> Associations of Readers in Socialist Countries as a Sphere of Interests of the All-Union Society of Book Lovers .....	140

### **Experiencing Historical Trauma**

<i>Bogatova O. A.</i> Victims of Mass Political Repressions in Mordovia: Social Identification, Memory and Oblivion .....	153
<i>Riazanova S. V.</i> Experiencing Historical Trauma: Religious Models of Sublimation.....	167
<i>Kliueva V. P., Liskevich N. A.</i> Between Trauma and Oblivion: Actualizing the Historical Memory of the West Siberian Peasant Uprising of 1921.....	178
<i>About the Authors</i> .....	189